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     Piqui Soto abanderado frente al Comité Olímpico de Puerto Rico 



INTRODUCCION 

                                                                                         

                                                                                                                               Raymond Stewart 

La celebración de los Juegos Panamericanos en Guadalajara México fue exitosa en su montaje y 

organización nuestra presencia en los mismos respondió a un interés genuino de Wilfredo Torres en 

donde meses antes le dimos horizonte al proyecto radial y así surgió el Resumen Panamericano 

Guadalajara 2011.Este tipo de espectáculos deportivos iniciamos ese gran recorrido por 17 días con 

una transmisión diaria y capsulas en la mañana por la Cadena de WIAC 740am.  

 

 

                   RESUMEN PANAMERICANO 2011                     

Escuche el 17 al 30 de octubre Resumen Panamericano desde Guadalajara, México, 

de 8:00 a 9:00 P. M. Entrevistas, comentarios y análisis con los periodistas Wilfredo 

“Purruco” Torres y Raymond Stewart por Boricua 740 am / WIAC San Juan-Ponce  

WYAC Cabo Rojo-Mayagüez 930 am y WISA 1390 am Isabela-Arecibo 
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     GUADALAJARA, MEXICO  
    

 

 

De hecho la fiesta de estos Juegos Panamericanos que inicio con una gran ceremonia en le 

Estadio que es la  casa de los Chivas de Guadalajara el equipos más ganador de 

campeonatos en el futbol mejicano y de allí en adelante fueron 15 días intensos de trabajo y 

de emociones para los periodistas de estos juegos. Sobre 2,663 periodistas cubrieron el 

evento panamericano, nuestra casa o nuestro centro fue la Expo de Guadalajara en donde se 

concentró la informática para los medios que cubrían los eventos, amen los demás centros 

que ubicaban en las demás facilidades deportivas. El centro expo tenía todas las facilidades. 

 

                                             

                                                       Guadalajara 

En el complejo de prensa se ubicaba el IBC, espacio asignado a los medios con derechos de 

transmisión donde la compañía TERRA tenía su propio estudio y hacia una estupenda 

cobertura de los Juegos, muy cerca de allí Boricua 740 hacia diariamente un resumen de lo 

acontecido durante el día por Wilfredo Torres y Raymond Stewart días de trabajo que 

iniciaban a las 8 de la mañana y terminaban poco más de la 10 de la noche. 

La Expo Guadalajara era un centro de confraternización aparte de ser centro de prensa se 

convirtió en el dialogo con compañeros de la prensa de Argentina, Colombia, Chile, Cuba, 

República Dominicana, México entre otros. 

 

http://es.wikipedia.org/wiki/Archivo:Plazadeliberacion1.jpg


                                                              

Bandera del Estado de Jalisco                                              Raymond Stewart 

                                                                                En el Centro Prensa Expo Guadalajara 

 

 

También hablare de las actuaciones de los atletas ganadores de medallas en estos juegos 

de la llegada de las reliquias de Juan Pablo II,  tomando en cuenta la presencia al 

momento de llegar a Guadalajara y sobre el tema obligado el Narco en México. Nuestra 

presencia fue edificadora primero por ser la primera vez que estaba en México y segundo 

por ser el único medio radial haciendo presencia en México para cubrir los juegos en la 

tierra de Benito Juárez, tenia para mi mucha importancia, además por la fama que se había 

regado en los medios de la problemática de los carteles y los violencia no me quitaron el 

sueño de hacer presencia junto a otros medios televisivos y de prensa escrita aquí tierra de 

Guadalajara estado de Jalisco emblema de la cordialidad y la simpatía de un pueblo que 

solo lo había conocido por sus películas, sus cantantes Jorge Negrete, Javier Solís, los 

Charros su tequila  y por supuesto las películas del Santo en los años 70 bueno algo así 

cuando las daban en el Teatro Sol de mi querido San Germán. 
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  Foto en el Centro de prensa Expo de los Juegos con periodista, voluntarios y dos de 

las mascotas    mascotas Hichi y Gavo en el centro Wilfredo Torres y Raymond 

Stewart  

             

      

 

                       

  

 

 

 

 

 

              



                   

 

Cartel de promoción que fue repartida por Guadalajara con motivo de la llegada de las         

reliquias de  Juan Pablo II a Guadalajara, México. 



       

La cobertura como periodista en la Ciudad de Guadalajara en los juegos me permitió ser 

testigo de la llegada de las reliquias y en ese preciso momento salía del Hotel El Francés 

donde me hospedaba, con gran alegría cientos de personas se lanzaron a recibir al beato 

Juan Pablo II cuando sus reliquias llegaron en la tarde del jueves 27 de octubre luego de 

estas recorrer otras ciudades del Estado de Jalisco. Tuvimos la oportunidad de entrevistar a 

varios ciudadanos y su reacción fue la admiración y el respeto hacia la imagen del pasado y 

el presente de Juan Pablo II. 

De hecho ese día coordinamos Wilfredo para que el estuviera en ese horario cubriendo el 

calendario deportivo junto a mi hasta el mediodía y de allí en la tarde me movería al centro 

de la zona histórica donde ubica la Catedral para recoger el momento histórico para 

Guadalajara, Jalisco y para mí.  

 

                     

 

                   

 Las reliquias del beato recorren todo el país, aquí se les ve en su llegada a 

Guadalajara Archivo (Foto El Informador). 

 

 

 

 

 

 

 

 



La llegada de la urna de cristal fue a eso de las 3:30 pm en la avenida 16 de septiembre 

como dije en el Centro Histórico, el paso de vehículos cerro a pocos minutos de la llegada 

de las reliquias. Solo se cerró el paso entre la avenida Juárez e Hidalgo. En eso niños 

adultos, envejecientes formando largas filas sobre la acera de la Catedral enmarcados en un 

Sol radiante que quiso darle la bienvenida nuevamente Juan Pablo II. 

Las reliquias que llegaron en un camión, custodiadas por los religioso y laicos de la Iglesia 

Católica Apostólica y Romana la caja transparente con la réplica fiel y exacta del cuerpo 

entero del pontífice muy imponente ojos cerrados, el rostro de un santo y una cruz plateada 

en su pecho, en cuyo centro están las gotas de sangre del pastor 

 

       

 

 

                                        Visita de Juan Pablo II a México 1985 

 

El sonido de las campanas de la Catedral se entrelaza con los rayos del sol y una brisa 

suave que acariciaba indiferente la tarde exquisita del jueves. Muchos pañuelos fueron 

agitados esa tarde por fieles devotos que esperaron muchas horas para ver evento religioso, 

la multitud fuera de la Catedral grito con emoción y los que estaban en el interior se 

contagiaron con el júbilo de afuera. No podría decir cuántos habían dentro de la catedral 

pero pregunte a unos de los diáconos y sobre 4,000 habían dentro. Las personas corearon 

algo así como “Juan Pablo está presente” 

Ä la entrada del ángulo que estábamos las reliquias pasaron por el centro de la Catedral 

pero estas se detuvieron ante las escaleras. El cardenal Sandoval las recibió y un sahumerio 

humeo a su alrededor dejando un olor profundo a incienso. 



En su mensaje el cardenal pidió la intercesión de Juan Pablo II por la paz de México, por la 

ola de violencia que cubre al país. La ceremonia culmino después de media hora a su 

llegada el coro de la iglesia entono varios canticos. 

 

Entre la multitud pude observar la devoción religiosa y personas que vinieron a darle 

gracias a Juan Pablo II porque intercedió por haberse sanado de algún mal. 

Pude observar mucha paz y mucha tranquilidad muchas horas previas a la llegada de las 

reliquias sentí esa paz espiritual allí en la Catedral. Juan Pablo II quería mucho al pueblo 

Mexicano. Solo mi presencia en esta actividad religiosa te hace ser más devoto y seguir 

siendo el que eres con los ejemplos de los grandes seres que Dios envía al mundo para 

profesar su amor por nosotros. 

 

                   

 

    Fieles frente a la Catedral de Guadalajara  (Foto de María Hernández)                                                                                                                             

 

Nuestra llegada a Guadalajara se produjo el sábado 15 de octubre a través del aeropuerto de 

Atlanta en vuelo que tuvo su llegada a las 8:30pm fuimos recibidos por una representación 

de la Fuerzas Policiacas de Guadalajara la Sra. Laura Rodríguez y ayudantes que laboran 

para la Oficina de Asistencia Social del Estado de Jalisco quien juntos a sus gestiones 

nos ayudó en las labores durante nuestra presencia en México.  De allí llegamos al 

Hotel Francés no sin antes cenar y conocer un poco de la riqueza cultural y social en las 



noches de Guadalajara en sus majestuosas plazas con la recreación en todas ellas sobre la 

representación de esqueletos representando cada uno de los deportes presentados en los 

juegos. 

                                                     

                                                 Sra. Laura Rodríguez 

                                                                                                                                           

Luego de ubicarnos descansamos de largo viaje procedente en un principio desde Puerto 

Rico, a la 1:30 am llegaría procedente de Ciudad México Wilfredo que vendría en vuelo de 

conexión Panamá.  

México durante los días se mantenía con un clima más manejable con menos calor que la 

isla sin embargo todas sus noches fueron frescas y frías en su mayoría de hecho en el 

último fin de semana los medios anunciaron unas noches heladas por lo que respectaba a 

las afueras de Guadalajara incluyendo donde estábamos ubicados en la Zona Colonial. 

Al día siguiente domingo 16 de octubre lo tomamos para conocer el área de prensa 

conocida como Expo-Guadalajara y las demás sub-sedes de estos eventos en Guadalajara, 

además programarnos para los días de los programas en la semana.  

Iniciamos el lunes 17 de octubre los mismos para reseñar del acontecer de la delegación de 

Puerto Rico al ser el único medio radial (Boricua 740 am) en Guadalajara era mayor la 

responsabilidad. Nuestra primera medalla llego el martes 18 de octubre en el deporte de 

Taekwondo con Nicky Gabriel Martínez en los 67 kg, medalla de plata deporte que se 

efectuó en el Gimnasio del CODE II. 

 

El jueves 20 de octubre José Torres gana la medalla de plata en doble fosa olímpica para 

sumar una más de plata. “Che” conquisto la primera medalla plateada de la isla en la 

modalidad individual masculina desde 1955. El viernes 21 en Puerto Vallarta en donde se 

celebraron varios deportes acuáticos de Aguas Abierta en la Playa del Malecón, Triatlón en 

le API en el Terminal Marítima, Vela en el Vallarta Yatch Club y el Voleibol de Playa en el 

Estadio Panamericano de Voleibol de Playa en donde las voleibolistas Darling Santiago 

y Yamileska Yantin ganaron la medalla de bronce al derrotar a la dupla de las 

estadounidenses 21/16 16/21 y 15/7. Ese mismo días en el Complejo Telcel de Tenis 



Mónica Puig lograba conseguir la medalla de plata al perder en la final con la 

estadounidense Irina Falconi. De hecho la joven atleta igualaba la conseguida por Beatriz 

“Gigi” Fernández en Caracas, Venezuela en 1983.O sea que estuvimos con tres programas 

radiales sin medallas y claro siempre entra la presión de los representantes de Puerto Rico, 

cosa que nunca existió nos brindó su pensamiento el Presidente del Comité Olímpico de 

Puerto Rico Dr. David Bernier quien ellos se fijaron una meta y estamos en ese proceso 

         

                                                                                                             

                                                     
Mónica Puig luego de perder la medalla de oro en la final en sencillos en los Juegos    

Panamericanos y en pura acción en ese partido en Guadalajara, México 2011.                                                                                                    

En la arena deportiva todo corría muy bien, en la calles de la Colonia El Retiro, al norte de 

Guadalajara, era asesinado a balazos el boxeador Rafael “El Chocho” Guzmán Hernández, 

tenis 26 años hacia un año su hermano el Chacal Guzmán también había sido encontrado 

muerto. 

Entre la alegría de Guadalajara dos días después  el domingo23   llegaron cuatro preseas 

dos de oro y dos de plata. En  Vela Hobie 16 logramos oro con Enrrique “Kike” 

Figueroa y Víctor Aponte evento celebrado en Puerto Vallarta, Figueroa una leyenda en 

esta especialidad deja para los libros de record, En los juegos de Winnipeg en Canada y los 

Juegos en la Republica Dominicana del 2003 Logro oro juntos a Carla Malatrasi en los 

Juegos de Río de Janeiro en Brasil también con Malatrasi se colgaron el bronce. 

En Halterofilia Lely Berlitt Burgos la estudiante de maestría de la Pontificia 

Universidad Católica de Puerto Rico  consigue medalla de oro  en los 48 kg. 

Sobresaliente esta medalla para Puerto Rico  le dimos la importancia radial por ser un 

hecho histórico luego de la gesta de la coameña Burgos Andrés Vargas Presidente de la 

Federación de Halterofilia expreso: “Raymond desde 1971 en Calí, Colombia hace 40 años 

no alcanzábamos una medalla panamericana la ultima fue la de  Fernando Luis Báez que  

gano la modalidad de Fuerza. La Halterofilia se llevó acabo en el Foro de Halterofilia. 

Pedro Soto en Lucha en los 66 kg consiguió la de plata. Este deporte se llevó a cabo en 

el Gimnasio del CODE II. 



 

        

 

                                                                                                                                            

 

     Lely Burgos de Coamo medallista de oro en Halterofilia   

                   

El lunes 24 de sumamos una de oro en el deporte de lucha en la persona de Franklyn 

Gómez en los 60 kg, con esta empatábamos en total de medallas obtenidas en unos juegos 

con tres de oro (Indianápolis, Habana, Santo Domingo). 

Dentro de las informaciones que le brindamos a los medios se combinaba con la 

información de varios países y notas sobresalientes en estos juegos que por caer los mismos 

fuera del calendario de muchos deportes como fue el atletismo uno de los pocos equipos 

que vino completo fue Cuba quien arraso con el medallero en ese deporte y también en el 

boxeo. 

Titulares entre ellos “Cae dolorosamente el equipo de voleibol femenino ante el 

combinado de la Republica Dominicana en cinco parciales” “Inicia el beisbol Puerto 

Rico” “Ésta noche nada en la alberca de los Juegos Vanessa García” “Mónica Puig 

medallista de plata” “Pierde Puerto Rico con Cuba” “Primera medalla de Puerto Rico  

la brinda el deporte de Taekwondo y es plata”. Así eran algunos de los muchos 

titulares con los que arrancaba el programa radial. 



                                                             

 Sara Rosario Jefa de Misión                            David Bernier  Pres. Comité Olímpico 

El martes 25 de  llegaron otras y muy dulce para delegación boricua entre ellas llego la 

dulce medalla de oro en el baloncesto histórica y la más importante de las obtenidas por la 

delegación primero porque jamás el baloncesto femenino había en sus dos oportunidades 

anteriores avanzar a una final panamericano. Bajo la Dirección de Omar González y sus 

asistentes Héctor Laboy y Raymond Cintrón llevaron a un equipo a la historia del 

deporte de las canastas. Equipo estaba compuesto por: Jazmine Sepúlveda, Carla 

Escalera, Yolanda Jones, Angiely Morales, Esmary Vargas, Angélica Noemí 

Bermúdez, Pamela Zoe Rosado, Cynthia Marie Pacheco, Michelle Pacheco, Michelle 

Alexandra González, Carla Escalera y Marie Noemí Placido. Su victoria más grande 

aun al ganar al equipo local las mejicanas con marcador de 85-67. La entrevista emotiva de 

Omar luego de su victoria ante Argentina movió las fibras más sencillas cuando Wilfredo 

Torres lo entrevista y  su emoción de la alegría incrustada en el corazón del dirigente 

deportista y guerrero fue expresar que el triunfo se lo dedicaba a su querida esposa quien es 

paciente de cáncer fue una inspiración, de hecho viajamos en el autobús de las muchachas 

hacia la villa a recoger algunas notas y entrevistas con la Jefa de Misión Sara Rosario de 

Melhz y estábamos entre medio de unas atletas que querían el oro el camino largo , los 

largos viajes a las practicas, la inversión de la Federación en fin sin lugar a dudas el 

calendario azteca estaría a su favor la noche del juego del campeonato. El baloncesto se 

celebró en el Domo de CODE. 
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   Equipo de Baloncesto Campeones del Baloncesto Panamericanos Guadalajara 2011 

 

Esa noche llego también la medalla en boxeo de Jantony Ortiz en el peso mini mosca, en 

Gimnasia Artística plata. Cerramos esa noche con tres medallas oro, plata y bronce. 

Mientras seguían los espectáculos artísticos combinándose alrededor de la ciudad de 

Guadalajara. Gimnasia Artística consigue medalla de plata. 

 



                                

        

                 Equipo de Puerto Rico celebrando la medalla de oro           

Miércoles 26 en el boxeo Ángel Suarez gano bronce en los 60kg, Gerardo Bisbal gana 

Bronce en los 91 kg. El boxeo se estaba celebrando en el Arena Expo Guadalajara. En el 

Judo conseguimos una plata con Melissa Mojica en los 78kg y la de bronce por Pablo 

Figueroa en los 100 kg este deporte se estaba celebrando en el Gimnasio del CODE II. 

Mientras se competía seguíamos nuestro resumen panamericano con titulares entre otros 

“Puerto Rico pierde en la aparición del beisbol panamericano ante los Canadienses 5-

4 en el Estadio de la Ciudad de Lagos de Moreno” “Eliminados los puertorriqueños 

en el voleibol de playa la dupla de Roberto Rodríguez y Christopher Underwood” 

“Mónica Puig avanza a las semi-finales” 

http://www.google.com.pr/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=0CAcQjRw&url=http://mayaguez2010.blogspot.com/2010/08/mejores-fotos-periodico-el-vocero_04.html&ei=pAmPVdWSPIHxggTsgbWIBQ&bvm=bv.96783405,d.cWw&psig=AFQjCNFeX5fvSu30QX9vRK6jKBsnE2J0UA&ust=1435523609111703


              

 

             Grupo de boxeadores que nos representaron en este deporte 

 

Entre los invitados que tuvimos día a día que tuvimos en las capsulas diarias para Puerto 

Rico y en el programa contamos con: Lunes 17 iniciamos un recorrido histórico de 

Guadalajara y de la presencia de las delegaciones, además estuvo de invitada Sara Rosario  

Jefe de Misión de la delegación puertorriqueña, martes 18 una entrevista con los taxistas el 

área de la transportación y la tenista Mónica Puig. Miércoles 19 el Secretario de Deportes 

de la Republica Dominicana Sr. Jack Payano, el presidente del Comité Olímpico  

de Puerto Rico Dr. David Bernier, el dirigente del equipo de beisbol José David Flores, 

David Alemán dirigente del equipo de voleibol femenino, jueves 20 Alana Berrocal, el  

 

 



         

  Mónica Puig consolada por el Presidente del Comité Olímpico David Bernier  luego 

de perder la medalla de oro 

 

Coach del equipo de Natación de Puerto Rico, David Bernier Presidente del Comité 

Olímpico de Puerto Rico con el informe diario de la delegación, los entrenadores de boxeo 

Chicki Laureno y Orlando Rodríguez, viernes 21 tuvimos a Franklin Gómez atleta de 

lucha, entrenador de lucha Pedro Rojas, Marie Placido y el Dirigente del equipo de 

baloncesto Omar González, también Yolanda Jones, Raymond Cintrón asistente y Héctor 

Laboy. Sábado 22 Lic. Carlos Beltrán presidente de la Federación de Baloncesto, 

Domingo 23 entrevistamos a Raúl González campeón mundial mejicano en 20 y 50 km 

marcha en las Olimpiadas Los Ángeles en 1984, Héctor Cotto vallista de los 110 metros 

vallas de Puerto Rico.Daylon Robles campeón panamericano en los 110 mts vallas, la 

cubana  Jarelis Barrios campeona panamericana del disco. Wilson Romero Presidente de la 

Federación de Atletismo de Cuba. Lunes 24 Presidente de la ODECABE Mario Vázquez 

Raña y  Sara Rosario, Jefe de Misión Delegación de Puerto Rico. 

 

 

 



 

El miércoles 26 dentro de las actividades deportivas la mejor banda de rock en español se 

presentó en el Estadio 3 de marzo en su casa sobre 20,000 vieron el concierto muy 

bueno. La banda nominada para los Grammy Latinos. La banda tapatía estremeció el 

estadio en donde hacía tres años que no se presentaban en el Estado de Jalisco, como parte 

de su gira musical Drama y Luz. El mismo fue como dicen en familia como mucha energía 

y explosión. Dentro de este inicio del tour Drama y Luz Maná mostro que conto con más de 

80 toneladas de equipo en su producción en el Estadio 3 de marzo, de hecho aprovechamos 

la invitación que nos hicieron en el marco de los Juegos Panamericanos. Maná nació en 

1978 en Guadalajara antes eran conocidos como Sombrero Verde. Son sus integrantes 

actual: Fher es vocalista, guitarra y armónica entro a la banda en 1981, Juan Calleros 

bajista entro en 1981, Sergio Vallin guitarrista y coro entro en 1995 y Alex “el 

Animal” González baterista, voz y coro entro en 1987. 

                                         

     De izquierda a derecha el Grupo  Maná  cortesía de Clasos y Kiria Tapia  en uno 

de los combates foto de Quique Aparicio y Fernando Neris     

                                                                                                           

Mientras esto ocurría seguía la delegación de Puerto Rico obteniendo medallas el jueves 27 

en Gimnasia Artística Alexander Rodríguez en piso masculino consiguió la medalla de 

bronce, además vinieron  las medallas de plata de Gadiel Miranda en judo menos de 81 kg 

y la de María Pérez en los 70 kg. Viernes 28 de octubre Luis F. Vargas nuestro abanderado 

gana plata en barras paralelas, también en Gimnasia gana Ángel Ramos en barra fijas la 

medalla de bronce. Sábado 29 se consigue la medalla de oro en el baloncesto masculino. 

La medalla de oro de Kiria Tapia en Boxeo de Monte Hatillo un combate perfecto dio 

cátedra de boxeo ante la mejicana Erika Cruz, un lleno total en el Expo-Guadalajara, previo 

al combate José Chickyn Laureano indico que saldría agresiva. En la pelea uso mucho el 

jab, la derecha con el semi-gancho.Primera vez que se participaba en el boxeo femenino en 

unos Juegos Panamericanos. 

 



 

   MEDALLAS DE PUERTO RICO EN LOS JUEGOS PANAMERICANOS 

                                 GUADALAJARA, MEXICO 2011    

     DEPORTE NOMBRE FECHA      EVENTO MEDALLA 

Taekwondo Nicky Gabriel Martínez Martes  18/10/2011     67 kg Plata 

Tiro  José Torres Jueves   20/10/2011 Doble Fosa 

Olímpica 
Plata 

 Voleibol de Playa Darling Santiago 

Yamileska Yantin 

Viernes  21/10/2011 Rama Femenina Bronce 

Tenis de Campo Mónica Puig Viernes  21/10/2011 Rama Femenina Plata 

Vela Enrique Figueroa 

Víctor Aponte 

Domingo 23/10/2011  Hobie 16      Oro 

Lucha Pedro Soto Domingo 23/10/2011 Libre 66 kg Plata 

Halterofilia Lely Berlitt Burgos Domingo 23/10/2011 48kg Oro 

Lucha Franklin Gómez Lunes      24/10/2011 60kg Oro 

Baloncesto Equipo Nacional Martes    25/10/2011 Femenino Oro 

Boxeo Jantony Ortiz Martes     25/10/2011 Peso Mini-Mosca Bronce 

Gimnasia Equipo Nacional Martes     25/10/2011 Artística Plata 

Boxeo  Angel Suarez Miércoles 26/10/2011 60 Kg -Ligero Bronce 

Boxeo Gerardo Bisbal Miércoles 26/10/2011 91kg-Pesado Bronce 

Judo  Melissa Mojica Miércoles 26/10/2011        78kg Plata 

Judo Pablo Figueroa Miércoles 26/10/2011 Más de 100kg Bronce 

Gimnasia-artística Alexander Rodríguez Jueves 27/10/2011 Piso -masculino Bronce 

Judo María Pérez Jueves 27/10/2011 Menos 70kg Bronce 

Judo  Gadiel Miranda Jueves 27/10/2011 Menos de 81kg Plata 

Gimnasia Luis F. Vargas Viernes 28/10/2011 Barras Paralelas Plata 

Gimnasia Angel Ramos Viernes 28/10/2011 Barras Fijas Bronce 
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Boxeo Kiria Tapia Sábado 29/10/2011        60kg Oro 

Baloncesto Equipo Nacional Sábado 29/10/2011 Masculino Oro 

 

 

 

                           MEDALLAS POR FEDERACIONES    

DEPORTE TOTAL DEPORTE TOTAL 

Gimnasia 4 Taekwondo 1 

Judo 4 Tiro 1 

Boxeo 4 Voleibol  1 

Baloncesto 2 Tenis de Campo 1 

Lucha 2 Vela 1 

  Halterofilia 1 

             

                                                                                                                                                     

                                       Historia de Casa Herradura 
 

Hablar de tequila es hablar de tradición y cultura debida a que desde hace siglos los 

indígenas, que se ubicaban en lo que hoy es México, fermentaban agave mucho antes de 

la llegada de los españoles. Pero con la conquista, los españoles trajeron la tecnología 

de la destilación, la que permitió la creación del tequila en el siglo XVI. 

 

Nadie sabe cuándo o quien inventó el tequila, pero algunos piensan que la destilería 

más antigua que se ha encontrado está en Amatitán, porque desde el siglo XVIII, quizás 

desde mucho antes, había una Cofradía en Amatitán que producía tequila.  Fue 

convertida en hacienda, posteriormente adopto el nombre de la Hacienda San José del 

Refugio. 

 

Fundada en el Valle de Amatitán, Casa Herradura, más que una marca, es un recuento 

de tradiciones, trabajo y calidad, forjados en el encuentro de dos culturas. Hablar de su 

historia nos remonta a procesos acuñados a través de los años, así como de los 

minuciosos cuidados en la elaboración del considerado mejor tequila del mundo. En 

1870 celebra el año de su fundación, ya que es el año cuando fue registrado 

oficialmente como Casa Herradura, pero ya estaba elaborando tequila desde hace 

mucho tiempo atrás. 
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Pasada de generación en generación, Casa Herradura revolución la industria del tequila 

cuando creó el primer reposado, lo que ahora representa más del 90% del consumo de 

tequila en México. 

                                            
                                      Entrada a la Casa Herradura                                          

                                              

La base de Casa Herradura es la Hacienda San José del Refugio. Entre las muchas 

historias de este lugar se incluyen sacerdotes, huérfanos, fantasmas, brujas y una larga 

historia familiar, todos ellos ingredientes importantes de Tequila Herradura. Hoy en día, 

Casa Herradura es la única destilería en México que conserva intacta su fábrica antigua 

de hace más de 140 años, además de que su hacienda es destino del Tequila Express, 

que es uno de los recorridos turísticos más importantes del occidente mexicano en 

donde los turistas que llegan en tren a la hacienda tienen la oportunidad de conocer 

cómo se elabora el tequila. 

 

 
 

    Wilfredo entrevista a jimador                           Wilfredo y Raymond  
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En cuanto al nombre, la historia más importante es la de la herradura. El nombre viene 

de los viejos tiempos, hasta donde la gente recuerda. Existen varias versiones de cómo 

surgió el nombre, pero sin importar cuál historia te llame la atención, la herradura es un 

símbolo ancestral de protección y buena suerte. Y la herradura de la empresa  tiene la 

abertura hacia abajo, así que la buena suerte se derrama, se comparte y se disfruta.  

 

La mejor historia va más o menos así: A inicios de 1900, Aurelio López Rosales 

inspeccionaba los campos de agave de la Hacienda San José del Refugio. Vio un 

destello de oro en la tierra polvorienta. Los tesoros y el oro son parte de Amatitán, pues  

 

se reconoce al pueblo no sólo por sus minas de oro y plata, sino por los tesoros 

escondidos. Cuando Aurelio recogió el objeto brillante, resultó ser una herradura habia 

 reflejado la luz. Tal vez no haya sido un tesoro, pero la herradura significa buena suerte 

en todo el mundo, y Aurelio se inspiró para darle este nombre a su excelente tequila. 

Desde entonces, Herradura ha significado buena suerte para la Hacienda San José del 

Refugio y para Amatitán. 

 

En este lugar, a tan sólo 50 Km. de Guadalajara, Casa herradura desde 1870, ha forjado 

una empresa sólida, líder en su género, respetuosa de los procedimientos legales, 

laborales y sociales, combinando la tradición ancestral con la aplicación de las 

innovaciones tecnológicas en la elaboración del tequila con una filosofía propia, donde 

la tradición de elaborar el único tequila 100 % de agave azul variedad Tequilana Weber, 

100 % natural, 100 % envasado de origen, 100 % reposado y añejado en barricas de 

roble blanco continúa. 

 

 

 

                                                
 

                                                              Hornos 

 

 

 

 



En el 2011, Casa Herradura cumple 141 años de historia de elaborar el mejor tequila del 

mundo. En la actualidad produce marcas líderes que son iconos dentro de la industria 

como Tequila el Jimador, New Mix, Tequila Antiguo, Tequila Herradura, Hacienda del 

Cristero, Gran Imperio y Selección Suprema: 

 

 

• Tequila Herradura:  es reconocido como el mejor tequila del mundo.  Es el 

tequila ultra-premium número 1 en México. 

• Jimador: es la marca número 1 en ventas en México.   

• New Mix: bebida de tequila el Jimador premezclado con refrescos de diversos 

sabores y comercializado en lata, es el número 1 de los ready to drink en Méxi 

 

Casa Herradura es la única destiladora que ha mantenido como norma sólo la venta 

nacional y de exportación de tequila sólo embotellado de origen; y por ello ha ganado 

un reconocimiento a nivel mundial por la calidad de sus productos. 

 

Si quieres conocer más acerca de Casa Herradura te invitamos a conocer nuestra 

Hacienda, ofrecemos recorrido del MPC e IBC en la Expo a la hacienda cada día.   

 

Para mayor información, té puedes comunicar con Paulina del Bosque 

paulinadelbosque@herradura.com.mx o visitar el stand de Casa Herradura en.    

        
 

         Jimador en el campo                                  Alambiques de tequila                   
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               Wilfredo de jimador en el campo y compartiendo con empleados 

 

 

 

                                   

 

 

 

 

 



                 
 

 Figuras que adornaban las diferentes plazas que había en el centro histórico de   

Guadalajara, foto tomada frente al Teatro El Degollado. 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

 

  

 

                                            

 

                                                                                       

 

 

 

 

 



 

 

            HOTEL FRANCES LA ELEGANCIA CON UN PASADO PRESENTE 

 

 

                      

                                                      Hotel Francés 

Guadalajara-Durante 15 días el Hotel Francés nos albergó y fuimos bautizados por sus 

historia que albergan sus paredes y diario vivir de una ciudad de historia, El francés disfruta 

de su presencia como observador de un pasado un presente y un futuro en la calle 

Maestranza 35 con 400 años de fundado y al penetrar a su lobby sencillamente te 

desconectas del siglo 21 y regresas como si estuvieras en el túnel del tiempo de frente una 

fuente de agua , el sonido de un piano y al fondo su ascensor que te lleva a los años 20 y 30 

como lo expondría Paul Mills en un escrito para el dueño del hotel que catapulta la 

elegancia del mismo “Pesadas columnas de cantera crecen a poca distancia entre una y otra 

unidas entre sí por clásicos arcos terminados con el típico estilo colonial dando al lobby la 

iluminación y ventilación perfecta. Suspendido en el aire por una cadena, se encuentra un 

enorme candil dorado que, a pesar de su tamaño, da una impresión de delicadeza”. El Hotel 

Francés es un monumento nacional, designado así por el ex gobernador del Estado de 

Jalisco, Flavio Romero De Velazco, en la ceremonia de reapertura el 31 de julio de 1981. 

                               

 

http://www.tripadvisor.es/LocationPhotos-g150798-d152593-Hotel_Frances-Guadalajara_Guadalajara_Metropolitan_Area_Pacific_Coast.html


 

 

 

      

                  Raymond, Capi y Wilfredo en la entrada del Hotel Frances                                     

 

Su Historia 

El más antiguo hotel  en la larga historia de Guadalajara, fundado en 1610 como el “El 

Mesón de San José” para albergar por cortas temporadas a comerciantes y viajeros. 

Aunque hubo años pacíficos y de orden, estos se vieron seguidos por 70 años de eventos 

difíciles que culminaron  en el establecimiento  de la Ciudad por Nuño de Guzmán, 

entonces presidente del cuerpo gobernante de los conquistadores españoles de México. 

Encabezando a los Españoles, trazo un sanguinario camino por el lado oeste, incendiando 

poblaciones, masacrando líderes locales y esclavizando a los indios. Un incidente 

registrado describe como Guzmán arrastro al rey Tarasco detrás de un caballo hasta dejarlo 

casi inconsciente, para después quemarlo en vida. 

Paul Mills nos sigue contando que a pesar del comportamiento salvaje e inapropiado de su 

fundador, Guadalajara continuo creciendo y prosperando a través de la turbulenta historia 

de la nación, siendo la más importante después de la Ciudad de México. 

 



 

Dentro de las revoluciones, contra revoluciones, guerra y paz la estructura conocida como 

el Hotel El Francés hospedo a los ricos y poderosos líderes liberales, 

contrarrevolucionarios, escritores, artistas, periodistas y políticos. 

 

Filmación de una película  

En 1984 el Hotel El Francés recibió estrellas de Hollywood y el hotel se ilumino de 

brillantes luces, cámaras de cine, numerosos apararos electrónicos, técnicos, directores, 

actores entre ellos uno de los grandes de películas de acción Charles Bronson. Esta 

particular ocasión se debió a la filmación de la taquillera película titulada “The evil that 

men do” en la que los productores escogieron el hotel como localización para algunas 

escenas importantes de la misma, incluyendo a personal del hotel y hasta a los mismos 

dueños de la filmación.  

          

Elenco del filme The evil that men do varias de las escenas se filmaron en el Hotel 

Francés el segundo de izquierda a derecha el actor Charles Bronson. 
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Hotel céntrico para el turista o el visitante a Guadalajara 

La cercanía de este al Teatro el  Degollado ha hecho de “Él Molino Rojo” él lugar favorito 

para cenar o tomar una copa con unos amigos después de salir del trabajo. El restaurant 

ofrece una variedad de platillos internacionales era nuestro lugar preferido en las mañanas 

para delinear nuestro día de trabajo en los Juegos Panamericanos. Adyacente a este se 

encuentra el bar una cantina más tradicional capitaneado en los días de los juegos por “El 

Capi” servicial hombre de Jalisco la elegancia el respeto hacen de el la diferencia junto a 

una buena copa de vino de fondo su piano y los viernes los mariachis con el sabor de 

Jalisco. También quiero reconocer a su dueño don Lino Rivera que personalmente nos 

atendió y hablamos de mucha historia y su invitación para regresar nuevamente y 

complacido por haber decidido quedarnos en el Francés. También agradecimiento al 

personal del hotel buen trato y ambiente de amistad dentro de sus instalaciones logrando de 

la visita al mismo tiempo una experiencia única con una visita al pasado y al presente en 

Guadalajara. 

Hotel Francés céntrico lugar 

El Hotel Francés ubicado en el Centro de Guadalajara junto a puntos de interés como: El 

Palacio de Gobierno, Catedral, Museo Regional, Teatro Degollado, Plaza Tapatía, Hospicio 

Cabañas, Mercado Libertad, Instituto de Artesanías, Casa de las Artesanías, Central 

Camionera, Tlaquepaque, Tonalá, Plaza de Toros, Estadio Jalisco, El Mirador (La 

Barranca), Plaza Patria, Zapopan, Plaza del Sol y Carretera a Chapala 

          

         Pancho Villa                              Porfirio Díaz                           Emiliano Zapata 

Estas tres figuras en algún momento en el siglo XIX almorzaron en el Hotel Francés. 

Pancho Villa líder del norte de México y Emiliano Zapata líder del sur de México. Porfirio 

Díaz Presidente de México 

 

 

 



 

Nuestra visita a Guadalajara 

Nuestra visita a Guadalajara fue más bien por los Juegos Panamericanos, sin embargo en el 

camino surgen en ocasiones interrogantes y que luego en el proceso del diario vivir vas 

conociendo otras cosas. Al no ser tu ciudad diariamente haces análisis de lo que vez y de lo 

que escuchas. Sin embargo quise salir ver y observar la vida de Guadalajara más allá de las 

paredes del hotel y del escenario deportivo de esta ciudad, y aunque su presencia y su 

promoción que recibió la ciudad por los juegos pintaba a Guadalajara como las más 

tranquila ciudad del Estado de Jalisco con unos 4 millones de habitantes. 

Aunque con su toque de tranquilidad puede suceder cualquier cosa, pero yo no vine a 

México a criticar a un pueblo sino a cubrir unos juegos y en la medida que pudiese 

aprovecharía todas las oportunidades de aprender de ella. La tranquilidad y la armonía no 

son elementos suficientes para mantener una ciudad apacible y sin violencia. 

De hecho las noticias no ayudaron mucho a Guadalajara ya que solo varios periodistas 

vinieron a cubrir el evento deportivo, muchos por la cuestión económica y otros por 

seguridad, solo los rotativos El Nuevo Día y Primera Hora, los compañeros de la Movida 

Olímpica y nosotros representando a Boricua 740. La curiosidad puede tal vez combinarse 

con atrevimiento pero con respeto. 

La Guadalajara limpia alegre y entusiasta que vivos por supuesto que no está exenta de 

violencia pero es una ciudad con su estilo particular que me gustó mucho, días después de 

salir de la ciudad ocurre el descubrimiento de 26 cabezas de hombres decapitados 

encontrados en tres camionetas, en la avenida Lázaro Cárdenas una de las avenidas 

concurridas y muy cerca donde se ubicaba el Centro de Prensa en la Expo-Guadalajara en 

donde hacíamos nuestro trabajo periodístico radial. Aunque con lo que se mencionaba 

previo a los juegos, muchos de los que visitaron a Guadalajara para los juegos se quedaron 

entre los mismos puertorriqueños uno por estar en las delegaciones y otros por seguridad y 

otras circunstancias 

Mi función de periodista deportivo no se limitó solo ha hacer reportajes y aproveche la 

oportunidad para mezclarme para no perder las experiencias y aprovechar la calle, pregunte 

observe, claro quitándome toda pinta de evidencia de periodismo jacket, gorras y 

credenciales, de hecho elimine los blancos y solo cuando iba a funciones tan pronto salía de 

alguna actividad deportiva guardaba todo eso. 

 

Claro el investigar y ser curioso no me distanciaba de ser precavido, fuimos al centro de la 

ciudad siempre con respeto y cuidado para combinar los escuchado, lo dicho, lo visto. 



Muchos visitantes en los juegos se quedaron en las zonas apartadas por el contrario 

nosotros nos quedamos en la zona histórica. Fueron muchas las historias de los taxistas que 

hablan uno y otro tema pero con respeto y no entrando en los casos de narcotraficantes. 

Cuidadosos en sus expresiones, pero siempre insistiendo en que la ciudad es tranquila. 

Entre algunas reglas nunca salir de noche solo acompañado y además en momentos de 

tomar un taxi y recorrer carreteras que estos estuvieran identificados. Los taxistas 

insistiendo en tomar taxis seguros. El caminar en lugares no seguros no por no hubiera 

policía sino porque eran lugares de movientes extraños y raros en esos lugares, se 

mencionaba entre otros el Sector del Mercado. Pero si ese sentido de respeto y miedo lo 

hay tal vez en menor escala no lo sabré, sin embargo por lo escuchado en la Plaza de los 

Mariachis con los transeúntes y no propiamente con estos obreros del arte. No porque alla 

ausencia de movimiento de narcotraficantes en Guadalajara sino que a esto se une las 

hegemonías que buscan los grupos, y el que este en relativa calma no quieres decir que el 

narco no está.  

En resumen yo regreso a Guadalajara me gusto la ciudad su gente y la patria mejicana. Me 

hago varias preguntas ¿Es Guadalajara el próximo punto estratégico de los narcos? 

solo Dios lo sabe ¿Qué grupos? Los Zetas, El cartel de Sinaloa, yo no sé qué suceda 

mañana, pero la ciudad sigue siendo la más segura, solo que no hay ninguna ciudad exenta 

del narcotráfico, ni de eventos violentos, y sobre todo que le narcotráfico esta en nuestra 

sociedad. Y precisamente en nuestra isla nuestra sociedad pasa por el sufrimiento de un 

constante bombardeo del narcotráfico. 

 

 

 

         


